



**DISCOURS DE MONSIEUR LE
MINISTRE D'ETAT, MINISTRE DE
L'ENSEIGNEMENT SUPERIEUR**

A

**L'OCCASION DE LA CEREMONIE
D'OUVERTURE DE LA 24^{ème} EDITION
DES JEUX UNIVERSITAIRES,**

GAROUA 2024

Garoua le 25 mai 2024

Il me fait particulièrement plaisir de venir m'abreuver, encore une fois, à la source vivifiante de la douce Bénoué qui m'a toujours inspiré, chaque fois que je me retrouve dans cette chatoyante capitale régionale si belle, si altière, si fière et digne de son passé, de son présent et de son radieux avenir.

Ce bel avenir, c'est aussi celui de la jeune et dynamique Université lovée dans l'historique, emblématique et mythique cité de Garoua. Nous sommes heureux de nous délecter, ici à Djoumassi, d'une partie de ses merveilles esthétiques et architecturales.

Nourrissant cette ambiance de carnaval et de ferveur patriotique, je voudrais adresser mes sincères encouragements et mes souhaits paternels de prompt guérison aux étudiants de l'IUSTY (Institut Universitaire des Sciences et Techniques de Yaoundé) blessés lors de l'accident de la circulation survenu malencontreusement, le 22 mai 2024, au niveau de la Falaise de Mbé.

Cela dit, mon propos sera subdivisé en trois articulations.

Primo : les remerciements, **secundo** les félicitations et **tertio** les recommandations.

Première articulation : les remerciements. De toute évidence, la belle œuvre que nos yeux admiratifs découvrent, hic et nunc, n'eût guère été possible, sans la Très Haute Autorisation régaliennne du Chef de l'Etat, premier sportif camerounais, j'ai nommé S. E. Paul BIYA. Cette grande réalisation s'inscrit dans la logique politique et institutionnelle de la Nouvelle Gouvernance Universitaire prescrite par Monsieur le Président de la République et supervisée par Monsieur le Premier Ministre, Chef du Gouvernement, Chief doctor Joseph Dion Nguté.

Au nom de l'ensemble de la communauté universitaire nationale, je rends un déférent et vibrant hommage plein de gratitude à Son Excellence Paul BIYA, Chef de l'Etat, pour sa très constante et profonde sollicitude à l'endroit des Universités camerounaises. Cette sollicitude vient d'être explicitée, encore une fois, par la création , hier, de l'Ecole Normale Supérieure de l'Université de Buéa à **Buéa**, ce qui porte à neuf (9), le nombre des écoles normales supérieures et ~~des~~ écoles normales supérieures de l'enseignement technique au Cameroun.

Par ailleurs, j'apprécie à sa juste valeur la présence effective et réconfortante, ici à Djoumassi, de mes chers collègues et amis, à savoir les membres du gouvernement, venus rehausser de leur très fraternelle empathie l'éclat de ce grand événement sportif, culturel, économique, social et civilisationnel (civilisation du donner et du recevoir, selon le vœu du poète Léopold Sédar Senghor).

Je remercie les personnalités universitaires venues des pays frères, amis et partenaires (Gabon, Nigéria, Tchad) pour nous réitérer leur affection et leur solidarité fraternelle jamais démenties.

Deuxième articulation : les félicitations. Je félicite de tout cœur Monsieur le Gouverneur de la région du Nord, président du Comité local d'organisation, si vigilant et pugnace dans sa ferme et efficace discrétion, ainsi que l'ensemble des autorités administratives, sécuritaires, régionales et municipales pour leur pro-activité efficiente.

J'exprime ma grande satisfaction à Monsieur le président du Bureau exécutif de la FENASU, pour sa grande rigueur

attitudinale et sa méthodique méticulosité Ces félicitations s'étendent à tous les membres du Conseil fédéral de la FENASU : les Vice-Chancellors, Recteurs et Promoteurs des Instituts privés d'enseignement supérieur qui brillent de mille feux par leur pro-activité managériale en vue de la réussite prévisionnelle des jeux universitaires de Garoua. Je n'oublie pas mes collaborateurs du MINESUP, notamment la Directrice de l'Assistance et des Œuvres Universitaires qui ont su, comme d'habitude, mettre la main à la pâte et veiller au grain. Je voudrais aussi féliciter la Fédération Nationale du Sport Universitaire (FENASU), pour le prix de « l'Événement Sportif de l'Année 2023 » au Cameroun. Prix que lui a décerné le Ministre des Sports et de l'éducation physique, dans le cadre de la 11^e édition de la Journée Internationale du Sport au Service du Développement de la Paix (JISDP).

Je ne saurais mettre sous le boisseau le discret et efficace Recteur de l'Université de Garoua ainsi que tous ses adjuvants institutionnels et para-institutionnels, je pense à tous ses collaborateurs, aux responsables du marketing et à tous les ouvriers de l'ombre. Sans eux, cet événement serait fade et

insipide et nos indicateurs de performance ne seraient pas atteints au soir du 1^{er} juin 2024, comme nous le souhaitons toutes et tous.

Je m'en voudrais de ne guère congratuler les encadreurs sportifs, médicaux, culinaires et techniques pour leur dévouement.

Je leur prescris vigilance, efficience et dévouement afin d'éviter tout dysfonctionnement et toute déviance.

Je salue avec ardeur et ferveur les étudiants (athlètes, accompagnateurs, spectateurs, fan's clubs, musiciens, choristes, hôtesse, membres du protocole, acteurs économiques et culturels). Leur inventivité étincelante nous rassure et constitue un signe prometteur pour leur avenir, car ils font partie du Cameroun de demain.

Et comme toujours, je leur dis : « chers étudiants, chers cop's, **nous étions comme vous. Vous serez comme nous. A condition que vous sachiez transcender toutes les pesanteurs et toutes les vicissitudes du passé, du présent et du futur** ». Un futur qu'il vous appartient de bâtir avec rationalité, probité et audace.

Par ailleurs, il me plait de féliciter les vaillantes populations de la région du Nord en général et de la ville de Garoua en particulier. Garoua la belle, Garoua la magnifique, Garoua la superbe. Cité qui a su, encore une fois, avec son hospitalité légendaire et sa courtoisie chevaleresque, honorer magistralement son rang et sa réputation bien établis, depuis des siècles.

Tertio : mes recommandations. Elles sont claires comme de l'eau de roche.

3-1- Pour les sportifs et les encadreur techniques : faites preuve d'abnégation, d'intégrité et de magnanimité (« magna-anima » = grande âme). Ne cherchez pas à ternir l'image des jeux en cherchant à gagner à tout prix et à tous les prix. Nous sommes dans une arène ludique. Ce n'est pas un combat de gladiateurs romains qui se terminait par la mort de l'adversaire. Vous connaissez la fameuse phrase que l'on prononçait devant César : « Ave Caesar, morituri te salutant » (Salut César, ceux qui vont mourir te saluent). Il s'agit donc d'un jeu et non d'une guerre. Il s'agit, ici à Garoua, d'un jeu sous-tendu par une saine amitié, une profonde fraternité, un authentique brassage des cœurs et des



esprits, dans le cadre de ce que les Anglo-Saxons appellent, « the need of achievement » (la volonté de perfection et de transcendance).

3-2- Pour les chefs des Institutions Universitaires publiques et privées et l'ensemble des adjuvants-forces bénéfiques. Ces jeux dont le thème s'inscrit dans le cadre de la logique entrepreneuriale ont lieu moins d'un an après la Nouvelle Loi d'orientation de l'enseignement supérieur promulguée par S. E. Monsieur le Président de la République le 25 juillet 2023, (presqu'un quart de siècle) après celle qu'il promulgua le 16 avril 2001 et qui avait permis au sous-système de l'enseignement supérieur de réaliser des progrès remarquables.

La nouvelle loi constitue une révolution copernicienne, une mutation paradigmatique fondamentale. Elle sanctuarise deux concepts-clés : l'avènement de l'Université-entreprise et la sacralisation de l'ère de l'étudiant-entrepreneur. Ces deux concepts sont inextricablement liés. En effet, sur le marché mondial de l'économie du savoir où la loi de l'offre et de la demande est un impératif catégorique et à l'aune de la nouvelle loi

d'orientation de l'enseignement supérieur, nos Universités doivent vibrer au diapason des plus grandes Universités de la Planète, en devenant des entreprises au sens classique du terme, c'est-à-dire des organisations soumises aux normes entrepreneuriales qui sont sous-tendues par la compétence, la compétitivité, la productivité, voire la saine et loyale concurrence pour atteindre des objectifs précis et quantifiables.

Les entreprises universitaires à mettre sur pied sont donc appelées à créer de la richesse et des emplois décents, sécurisés et légaux. Elles pourront ainsi maximiser à bon escient les ressources endogènes des Universités et contribuer à l'optimisation substantielle et progressive du Produit Intérieur Brut (PIB) de notre cher et beau pays, le Cameroun, tout en participant résolument à l'extinction rationnelle du lancinant problème du chômage des diplômés de l'enseignement supérieur.

Former les apprenants au savoir-savant, c'est bien. Former les étudiants au savoir-pratique et au savoir-faire en respectant les normes universelles de l'entreprise, c'est mieux. Les Universités ~~de~~ ^{le} faisaient déjà empiriquement depuis une

quinzaine d'année. Aujourd'hui, le Chef de l'Etat nous ouvre la voie royale de l'avenir qui fera des Universités camerounaises des productrices de richesses et de créatrices d'emplois.

L'occasion faisant le larron, prenons l'exemple des jeux Universitaires.

Au plan sportif, chaque université publique ou privée peut être dotée d'une ou plusieurs entreprises sportives (football, basket, volley etc) susceptibles de se mesurer à d'autres structures au plan national voire international.

Au plan artistique et culturel, volet **spectacle**, les fan's clubs si imaginatifs peuvent constituer des entreprises à part entière qui fonctionnent en permanence dans le cadre de la formation en alternance et du Temps Libre de l'Etudiant prescrits par le système LMD en vigueur dans nos Universités depuis 2007.

S'agissant du volet artistique et musical, les divers orchestres, fanfares et chorales peuvent muter en d'authentiques entreprises qui créent de la richesse et des emplois, tout en tenant la dragée haute à l'improvisation et aux tâtonnements d'un autre âge.

Au plan commercial, le village des Jeux étale, sous nos yeux, la pétulance de l'imagination créatrice de nos entrepreneurs en herbe que sont les étudiants. Il suffit de s'appuyer sur les lois et règlements de la République pour transformer le dilettantisme commercial en **activités légales, génératrices de revenus et obéissant aux canons universels de l'entrepreneuriat tel que celui-ci a évolué depuis la Révolution industrielle du 18^e siècle.**

Je peux multiplier à l'infini les actes de rationalisation des activités actuelles des étudiants en vue de leur transformation en véritables entreprises ayant une comptabilité marquée par la transparence et la traçabilité. Des entreprises qui paient les impôts, affilient les travailleurs à la CNPS, paient des salaires conformes au SMIG et fonctionnent en toute légalité à l'aune de la gestion axée sur les résultats (le G. A. R).

Nous, universitaires, nous le pouvons. Nous le devons. Nous le ferons. Je vous fixe un objectif lors des prochains jeux Universitaires, voire avant, nous procéderons à une évaluation sans complaisance, Dieu voulant.

Distinguished personalities, ladies and gentlemen

This migration cannot be taken as a challenge to the first model of the Cameroonian University, which is very efficient, and whose main mission is the training of human resources, which is essential for the construction

of the Cameroonian Nation. Rather, it is a matter of building a natural and logical additional development cycle that complements the mission of the University in a way that establishes a balance and a dynamic interaction between the missions of the University and outreach activities. University sports offer undeniable assets for the achievement of this vision, as we can see through the theme chosen for this twenty fourth edition of the twenty, twenty four Garoua University Games, which is (I quote): "University sports and professionalization: major assets of an entrepreneurial University" (end of quote).

I hope that throughout these Games, friendship, performance, sporting ethics, fairness and fair play shall be the only foundations of your efforts. Together, let's say No to manipulation, cheating, mercenary activities and doping.

At this juncture, dear Cop's, I declare opened, the twenty fourth edition of the twenty, twenty four University Games in this beautiful and dynamic city of Garoua.

- Long live Cameroonian Universities, Public and Private;
- Long live the University Games;
- Long live His Excellency Paul BIYA, President of the Republic, Head of State, the Number One Sports Authority of the Nation;
- Long live our dear and beloved country, Cameroon.

**Thank you for your kind attention, and
May God bless all of us!!**